

el estudio de los recursos naturales de la tierra, particularmente en el tercer mundo, los geógrafos latinoamericanos se pronuncian a favor de la preocupación que aparece en el texto «Los principios que rigen la teledetección espacial», adoptado por consenso en la Asamblea General de la Naciones Unidas (diciembre, 1986), «las actividades de teledetección serán conducidas por el bien y en el interés de todos los países cualquiera que sea el nivel de desarrollo económico, social, científico y tecnológico, teniendo en cuenta las necesidades de los países en vías de desarrollo».

7 . Que en el momento actual nos encontramos frente a un desarrollo vertiginoso de la cibernética, la cual ha invadido todos los campos científicos, y dado que las ventajas y posibilidades de aplicación que ésta ofrece en los estudios geográficos han sido ampliamente demostradas, los geógrafos latinoamericanos asumimos el reto de generar los instrumentos de análisis que reclama nuestra propia realidad socio-espacial, a través de los llamados Sistemas de Información Geográfica.

8 . Que se selecciona a la República de Cuba como sede del V Encuentro de Geógrafos de América Latina a celebrarse en la ciudad de La Habana en el año 1995.

Por el Instituto de Urbanismo de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela, asistieron los profesores John Foley y Ana Semeco con las siguientes ponencias:

Foley, J. « En Búsqueda de una Práctica Relevante para la Planificación Urbana en Venezuela».

Semeco, A. «La Tierra Fiscal en el Marco de las Políticas Neoliberales. Reflexiones para el Análisis».

EVENTOS

SEMINARIO	Elisenda VILA
ORGANIZZAZIONE DEL TERRITORIO E GESTIONE URBANISTICA NEI PROGETTI DI COOPERAZIONE	Florenca, 26 de junio y 9 de noviembre de 1992

En el ámbito del Convenio Académico suscrito entre la Universidad de Florenca y la Universidad Central de Venezuela a través de sus Facultades de Arquitectura, se desarrolló la estadia de investigación de quien suscribe, durante el período académico 1991-1992.

En ese período, conjuntamente con el prof. Paolo Scattoni del Dipartimento di Urbanistica e Pianificazione Territoriale, se organizó el Seminario «Organizzazione del Territorio e Gestione Urbanistica nei Progetti di Cooperazione».

Al seminario se invitaron profesores y expertos para que presentaran ponencias relativas a la temática, se contó con un relator en cada sesión y se desarrolló una discusión abierta al público invitado.

El objetivo principal del seminario fue profundizar en la relación teoría-práctica de la planificación territorial y urbana en los países en vías de desarrollo.

En este sentido se partió de la siguiente observación, hasta el presente en muchos de los proyectos de cooperación que se ocupan del sector de organización territorial se han aplicado métodos e instrumentos ya superados en los países desarrollados que los habían originado. En esos casos ha faltado estudiar, por medio de un análisis crítico, la validez que podrían tener esos métodos e instrumentos si se aplicaban a los países en vías de desarrollo.

A través del seminario se deseaba reflexionar sobre la potencial aplicación de enfoques metodológicos diferentes a los aplicados, en los cuales es privilegiada la etapa de gestión a la negociación, entre los grupos que operan

en la sociedad, todo ello como elementos indispensables del proceso de planificación.

La primera jornada se dedicó a la discusión sobre métodos de planificación y sobre las políticas llevadas a cabo en el campo territorial.

El prof. Luigi Mazza, del Politécnico de Milán, presentó un documento en el que discutía sobre las limitaciones que se presentan en el proceso de previsión por parte del planificador, en sus tareas de proponer un futuro «debe ser». Pasó luego a considerar que la real posibilidad del planificador está sólo en la descripción de la situación territorial y socioeconómica y de allí deriva la capacidad y las limitaciones para las propuestas del plan y para las acciones correspondientes.

Todo ello consecuencia de los problemas de método desarrollados para satisfacer las normas o cuadros legislativos que sirven de referencia a los planes, y del hecho que las políticas, en muchos casos, son aplicadas al margen de lo propuesto, es decir, de la práctica concreta de planificación.

La inadecuación permanente que se presenta entre las propuestas del plan y las necesidades y demandas de la población y de las actividades económicas, es una muestra del desfase teoría-práctica.

El prof. Giorgio Piccinato, del Instituto Universitario de Arquitectura de Venecia, discutió sobre la experiencia de planificación en América Latina durante los últimos cuarenta años, las teorías y métodos de planificación desarrollados y aplicados, así como, sus fallas y realizaciones. Esto con el fin de plantear, claramente, la ineficacia que han tenido los planes y la conveniencia, ineludible, de no continuar planificando como hasta el presente.

El prof. Giuseppe Imbesi, de la Universidad de Roma «La Sapienza», presentó su trabajo discutiendo el rol actual del investigador y planificador en América Latina, en función de los problemas ambientales que presentan sus áreas urbanas, como consecuencia del crecimiento permanente de sus zonas deterioradas y/o insalubres.

La prof. Elisenda Vila presentó un documento propositivo sobre las caracte-

terísticas y capacidades que requiere tener el planificador urbano hoy en América Latina, para afrontar los problemas de sus grandes áreas metropolitanas, entre otros, los problemas derivados de la turgencia y las zonas de asentamientos irregulares.

En la segunda jornada la temática se dedicó al análisis de las políticas actuales de Naciones Unidas, en lo referente al ordenamiento territorial y a la presentación de varios casos de políticas urbanas aplicadas en países en vías de desarrollo.

El Ing. Piero Chinaglia, cooperante italiano en el campo de la infraestructura urbana, presentó cuatro casos de planes infraestructurales realizados en poblados de Mauritana, Angola, Mozambique y El Salvador, cuyos proyectos fueron diseñados en el sitio.

La Arq. Paola Jarvis cooperante italiana discutió sobre las características de las periferias urbanas en los poblados propuestos y destinados a la expansión o modernización de sus ciudades, en los cuales se hace mayor énfasis a la etapa de diseño que a la gestión financiera y administrativa, y a la de negociación con los interesados.

El Arq. Sandro Bruschi, del Ministerio de Obras Públicas italiano, presentó los programas de formación de recursos humanos que se ha realizado en Mozambique, en el campo de ordenación y gestión territorial y urbana.

Para concluir las presentaciones, la prof. Elisenda Vila presentó el Programa de Mejoramiento Urbano Progresivo que se lleva a cabo en Ciudad Guayana, Venezuela, desde hace treinta años, el cual está destinado a dotar de parcelas o viviendas con servicios parciales a la población de más bajos recursos que llegan a esta nueva ciudad.

Como resultado del trabajo realizado en ambas jornadas, a través de la Facultad de Arquitectura de la Universidad de Florencia, actualmente se halla en preparación una publicación que recoge los trabajos presentados y discutidos en el seminario.